



La educación política de las Fuerzas militares y la
influencia del pensamiento marxista en el conflicto
colombiano

Carlos Rojas Tirado

Trabajo de grado para optar al título profesional:
Curso de Altos Estudios Militares (CAEM)

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"
Bogotá D.C., Colombia

LA EDUCACIÓN POLÍTICA DE LAS FUERZAS MILITARES Y LA
INFLUENCIA DEL PENSAMIENTO MARXISTA EN EL CONFLICTO
COLOMBIANO

Mayor CARLOS ROJAS TIRADO

Trabajo presentado como requisito parcial para optar el título de
especialista en Comando y Estado Mayor.

FUERZAS MILITARES
ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA
CENTRO DE ESTUDIOS ESTRATÉGICOS PARA LA SEGURIDAD Y
DEFENSA NACIONAL
CURSO DE COMANDO Y ESTADO MAYOR
Santa fe de Bogotá D.C. 2001.

INDICE

Introducción

- Motivación de este trabajo 01
- Modalidad de la lucha antsubversiva.....01
- El Comunismo pretende explicar 02
- El problema ideológico del marxismo leninismo en los diversos estamento militares 03

Capitulo I

- El concepto filosófico del marxismo leninismo 05

Capitulo II

- El concepto antropológico del marxismo leninismo 15

Capitulo III

- El concepto sociológico del marxismo leninismo 17

Capitulo IV

- El papel de la lucha de clases en el proceso de la historia ...19

Capitulo V

- El concepto aplicado, de la teoría a la política 22

INTRODUCCION

I . MOTIVACION DE ESTE TRABAJO

La actividad comunista marca en el siglo pasado una división profunda entre oriente y occidente, pero más que eso, quebró la forma de pensar de varias generaciones de seres humanos. El desarrollo del conflicto armado colombiano plantea un gran numero de interrogantes que a lo largo de medio siglo, de confrontación nos llama a la reflexión profunda sobre las siguientes preguntas:

1. Por qué el enfrentamiento armado se ha prolongado, por medio siglo en el tiempo, siendo superiores los medios y dotaciones militares, en medio de un mundo globalizado y con una sociedad cada vez menos politizada?
2. Por qué la propagación de la ideología comunista logra infiltrarse y comprometer estamentos que deberían ser incommovibles?
3. Qué papel juega el componente ideológico las actuales negociaciones de paz que adelanta el gobierno nacional y las organizaciones narco-terrorista colombianas de ideología comunista?.

La formulación del papel de las ideologías en el conflicto interno colombiano sin dudas, nos introduce en un factor que a lo largo de varias décadas ha sido descuidado y del cual no se tiene un conocimiento preciso. Este trabajo intenta explicar de una manera general algunas pautas del pensamiento Marxista leninista con el propósito de que el lector entienda el compromiso sociológico de quienes adoptan este tipo de filosofía como principio de vida y a la vez pueda comprender de manera más general la amenaza que significa el convencimiento de ideas contrarias al pensamiento de la libertad occidental.

II. MODALIDAD DE LA LUCHA ANTISUBVERSIVA

La permanencia de la violencia como instrumento para la toma del poder por las organizaciones subversivas y su férrea adhesión a los principios del marxismo-leninismo plantean la vigencia de un tema que, aun cuando en

algunas latitudes a perdido protagonismo, en Colombia continua con inusitada actualidad. Se necesita un replanteamiento de fondo en la interpretación de los conceptos y las bases del fenómeno del comunismo, como instrumento que nos permita entender y prepararnos frente a un enemigo común, partiendo de las siguientes consideraciones:

A. La interpretación de la lucha del Estado frente al fenómeno del comunismo se a realizado en un solo plano, la sociedad en su conjunto a limitado su esfuerzo a combatir, rechazar y tratar de entender *LOS EFECTOS* del fenómeno del comunismo, sin entregar un verdadero esfuerzo colectivo e integral por combatir y buscar verdaderas soluciones a *LAS CAUSAS*. Este combate del fenómeno del comunismo en un solo plano otorga características especiales al fenómeno.

B. La legitimidad de la democracia colombiana se encuentra en entredicho. Históricamente se han presentado actividades excluyentes frente a los movimientos políticos de izquierda, quienes no han tenido igualdad de condiciones en la participación del poder político nacional.

C. El combate armado a vinculado la participación de las Fuerzas Militares de manera activa en la acción frente a la subversión armada. La participación política no a dado resultados integrados dejando intactas las tres fuentes que impulsan la revolución.

1. El desequilibrio social.
2. La filosofía del **MATERIALISMO DIALECTICO** del Marxismo Leninismo .Que hace del desequilibrio social y del descontento por la justicia social, el mejor caldo de cultivo para la revolución.
3. Presencia de agitadores dentro de las masas sociales

III. EL COMUNISMO PRETENDE EXPLICAR: EL ORIGEN, LAS CAUSAS Y LA SOLUCION DEL PROBLEMA DE LA MISERIA Y EL DESEQUILIBRIO SOCIAL. SU FUERZA RADICA EN APORTAR UNA FILOSOFIA TOTAL PARA LA VIDA

1. Los logros y las conquistas de la voluntad de sociedades enteras, por parte de la ideología comunista, se encuentra ligada a la ignorancia de

las sociedades democráticas frente al pensamiento marxista-leninista. El desconocimiento que tienen quien combate el fenómeno del comunismo a servido de apoyo a las tesis de los movimientos de izquierda a escala mundial.

No se puede sostener que se conoce la filosofía marxista, simplemente porque se tiene un conocimiento superficial de los planteamientos más fáciles de captar. Se debe entender que el mayor peligro de la filosofía comunista radica en el hecho de que es inevitable para quien la asimila, vincularse con el compromiso revolucionario

2. Sostiene el padre Azarias Pastrana Camacho que otro aspecto que debilita la lucha contra la subversión en el terreno ideológico, es la obsesión de querer refutar el marxismo antes de haberlo entendido, lo cual falsea la seguridad de la auténtica refutación de fondo. Esta afirmación implica que para la preparación de una verdadera lucha frente al fenómeno de la ideología comunista no solo hace falta entender y conocer las técnicas y tácticas de la guerra irregular, sino también, comprender el mecanismo intelectual de la filosofía marxista-leninista, que condiciona la totalidad del comportamiento de quien se compromete con la subversión.

Con precisión científica, dice al respecto uno de los mas autorizados analistas de la filosofía comunista, el padre CHARLES Mc. FADDEN: "la actitud corriente de los enemigos del comunismo, es la de considerarlo, sin más, como un movimiento revolucionario nacido del odio violento al capitalismo. Pero la verdad, es que el comunismo presenta un sistema completo de filosofía" (Padre CHARLES Mc. FADDEN, "La Filosofía del comunismo").

IV. EL PROBLEMA IDEOLOGICO DEL MARXISMO LENINISMO EN LOS DIVERSOS ESTAMENTOS MILITARES

Si los planteamientos anteriores nos permiten entender la importancia de profundizar en el conocimiento de la ideología que impulsa a la subversión, también es muy importante analizar dos clases de información que deben robustecer el convencimiento y la preparación ideológica de quienes luchamos contra la subversión:

1. Quien pretenda enfrentar la confrontación ideológica necesita necesariamente tener un convencimiento y una conscientización

profunda de las ventajas de la democracia y del sistema jurídico-legal que nos rige en occidente.

En esta defensa de los principios democráticos se debe tener cuidado que la filosofía de la democracia no se debe igualar con la versión del juego materialista. La fortaleza de la democracia radica en la libre esencia de la concepción que de la persona humana y del bien común, brindan las verdades cristianas.

2. Visualizar con claridad y de manera entendible las amenazas que contra toda la concepción de la vida de los individuos y de los pueblos, encierra la ideología marxista.

Los planteamientos anteriores nos dejan algunas enseñanzas:

- Quienes combaten contra las organizaciones narco-terroristas de ideología marxista-leninista deben hacerlo con el convencimiento de que están combatiendo por unas ideas por las que vale la pena morir y luchando contra unas tesis que si llegan a triunfar, harían inaceptable la vida.

- Se debe involucrar el pensamiento de defensa de la democracia en todo el mapa nacional, los conceptos de movilización nacional, de economía de guerra, de defensa nacional deben basarse en el concepto de democracia y de rechazo a la doctrina marxista-leninista.

- Se debe redistribuir el tiempo que se emplea para el adoctrinamiento en nuestro ejército como contra posición a la que se emplea en los llamados: ejércitos populares o revolucionarios.

El parangón puede servirnos de dolorosa reflexión: ***mientras el soldado de la subversión está fanatizado por el adoctrinamiento marxista, el soldado que combate la subversión, ni sabe la justicia de lo que defiende, ni conoce la falsedad y el peligro que combate.***

CAPITULO I

EL CONCEPTO FILOSOFICO DEL MARXISMO-LENINISMO

1. Lo que da partida a la concepción filosófica es entender qué es filosofía?

Se atribuye al griego Pitágoras el haber creado la palabra Filosofía en el sentido de entregar a su significado una estrecha relación con el amor a la sabiduría. Igualmente la palabra sabiduría indicaba un conocimiento superior al conocimiento sensible, de donde se elaboró la clásica definición de filosofía como "ciencia de todas las cosas estudiadas por sus razones supremas".

2. Qué es entonces lo que se conoce como filosofía "marxista"

Rosental, filosofo marxista sostiene: "A diferencia de los sistemas filosóficos tradicional y clásico, la filosofía marxista de hecho no busca entender las razones supremas de las cosas, por esta razón, la filosofía marxista no constituye una ciencia por encima de las demás ciencias...

La filosofía marxista tiene por objeto, la demostración de la anterioridad de la materia respecto de la conciencia, el estudio de las leyes mas generales del desarrollo de la naturaleza, de la sociedad y del pensamiento, y constituye el instrumento del conocimiento científico y de la transformación practica revolucionaria del mundo". (Rosental, Dicc p. 191).

De hecho, la Filosofía marxista, parten de la afirmación falsa de negar, sin probar ni demostrar la negación, la existencia del alma humana como un principio espiritual, es decir, un principio real que entrega motivación a la existencia del ser, un principio no imaginario e inmaterial. Todo principio espiritual debe ser entendido como una realidad no compuesto de elementos materiales perceptibles por los sentidos.

Existe pues, en el hombre, un ser no- materia, que por lo tanto no se ve ni se toca, pero la razón se ve obligada a admitir si no quiere negar los principios incontrovertibles y caer en el absurdo.

3. Conociendo estas dos definiciones, qué diferencia a un filósofo marxista de uno no marxista?

Encontrar contestación a esta pregunta implica comprender las manifestaciones de la razón humana, el filósofo no marxista no puede admitir:

- a. Que la razón humana no sea capaz de entender las condiciones metafísicas de la existencia
- b. Que no se contemple y se suprima la distinción entre mente y materia, es decir, que toda realidad sea en definitiva material.
- c. Que una "mente" en su proceso de razonamiento material puede llegar a un conocimiento verdadero de la índole de la realidad objetiva por un proceso de análisis y síntesis.
- d. Que el conocimiento, al cual el hombre es capaz de llegar en la búsqueda de la verdad, sea de carácter esencialmente activista, es decir, que necesariamente tenga que determinarse en acción.
- e. Que se niegue el conocimiento contemplativo. Dicho de otra manera, que se niegue el conocimiento real de lo que no es material.
- f. Que la practica objetiva sea el criterio de la verdad.

En complemento de lo anterior podríamos sostener que la diferencia entre el filósofo no marxista y el filósofo marxista, radica principalmente en el hecho de que el marxista no capta lo inmaterial. Sostiene él filosofo Mc. FADDER, refutando la filosofía marxista que "la inmaterialidad es la base de todo conocimiento". (Of. Mc. FADDEN "la filosofía del Comunismo").

4. Qué es el llamado Materialismo base de la filosofía del comunismo?

El materialismo, base fundamental de la filosofía del comunismo, es definido como "La teoría o concepción filosófica que considera la materia como primero y único principio de toda realidad, en tal forma que todo lo que existe es materia o sus derivados". (Of. VELEZ CORREA S.J." **El comunismo Compendio y Discusión**).

En este sentido los comunistas distorsionan la realidad objetiva de la razón humana. El materialismo parte de una afirmación falsa, la materia es el primero y único principio lo cual supone la negación de un Dios como Creador y origen de todo.

La falsedad de esta afirmación, para quienes profesamos la fe católica, es a todas luces evidente y obvia. La necesidad de un Dios creador de la materia, entrega al ser humano una concepción metafísica de su propia existencia y se prueba de la siguiente manera:

"TODO LO QUE COMIENZA A EXISTIR SUPONE UNA PRIMERA CAUSA QUE NO HAYA SIDO PRODUCIDA POR OTRA, A ESTA CAUSA NO CAUSADA LLAMAMOS DIOS".

Basándonos en la anterior afirmación podemos entonces sostener que todo lo que comienza a existir es imposible sin una causa, es decir, para que exista una cosa producida, se necesita otra cosa que la produzca, porque una cosa producida tiene tres opciones:

a - Se produce a sí misma: Una cosa producida no se produce a sí misma. Si una cosa se produjera a sí misma, no existiría antes de producirse.

b - La produce la nada: La nada no puede producirla. La nada no existe y nada causa.

c - O pide una causa distinta, autora de su producción.

Las dos primera hipótesis son inadmisibles, la tercera implica obligatoriamente la existencia de un Dios

5. Entendiendo el materialismo, qué es dialéctica?

La palabra dialéctica tiene su origen en la antigua Grecia. Se utilizó en un principio para caracterizar el arte de defender y rebatir, identificaba el arte

de disputar verbalmente las ideas. Más tarde, especialmente a partir de la Escolástica, se identificó la palabra dialéctica con la concepción de la lógica o ciencia de pensar con rectitud.

6. Si la dialéctica es el arte de rebatir, cuáles son las leyes de la dialéctica de HEGEL?

HEGEL Mediante un análisis más profundo de la práctica de la dialéctica, llegó muy pronto a una interesante observación: la dialéctica produce siempre una idea más desarrollada, más rica en su contenido de verdad.

Defiende HEGEL que la idea final se obtiene por medio de una serie de estadios o momentos que clasifica de la siguiente manera:

- ✓- **TESIS:** Es el primer estadio del movimiento dialéctico, es la primera enunciación de una verdad, contenida en la idea original. Es el primer momento del desarrollo de la idea.
- ✓- **ANTITESIS :** Es la negación de la tesis. No hay que pensar que la antítesis o negación sea la anulación o destrucción de la tesis. Combate tan solo el error inherente al primer movimiento o tesis.
- ✓- **SINTESIS :** Es la acción constante de una antítesis frente a una tesis, es decir, reunión del contenido de verdad que encierra tanto en la tesis como en la antítesis.

Asimismo, es evidente que para **HEGEL**, el proceso consecuencial de desarrollo dialéctico de la idea es susceptible de un continuo progreso. Dicho de otra manera, la síntesis con que se determina un proceso sirve de tesis para un nuevo movimiento dialéctico. Otra vez la tesis, la antítesis y la síntesis producen una idea más desarrollada, más productiva, más amplia en contenido de verdad. Por ese procedimiento, el proceso dialéctico continúa produciendo sin fin, nuevas, más ricas y más desarrolladas ideas.

7. Con la idea clara sobre el Materialismo y la Dialéctica, qué es el Materialismo dialéctico?

Es la teoría marxista según la cual, la materia estaría intrínsecamente dotada de la fuerza dialéctica que HEGEL había descubierto en la idea, la

aplicación de la dialéctica al materialismo, proporcionó a MARX una nueva idea del universo.

Marx en lugar de considerar la materia como un ente de característica inerte, identificado tan sólo por el movimiento mecánico, que provocan los agentes externos, CARLOS MARX la concibió como esencialmente activa. Los seres no eran ya realidades múltiples, distintas e independientes en el mundo de la naturaleza, sino partes de un gran proceso en los que todos ellos están recíprocamente relacionados e influenciados. (Of. Mc. FADDEN op. C.p. 41).

8. Cuáles son las leyes del Materialismo Dialéctico?

"Dialéctico" dicen los marxistas, es la propiedad que distingue su materialismo de los que ellos llaman vulgares e ingenuos. "Según los marxistas, la única realidad es la materia, que por consiguiente es dinámica o dialéctica, es decir, movida por esas tres leyes: así, en el grano de trigo tiene la *tesis*, en su putrefacción, la *antítesis* en su germinación, la *síntesis*, que es un fruto mejor y más abundante.

Al decir que la realidad es materia dialéctica, se quiere significar, según dice STALIN "que la materia no es un montón casual de objetos o fenómenos, sino que es algo orgánicamente entrelazado; cada uno de los seres materia depende y es condicionado por otros..."

Materia Dialéctica significa además, que es dinámica, que no está en reposo, que no está estancada, sino en continua mutación, cambio perpetuo, renovación y desarrollo incesante. Para ENGELS, "EL MOVIMIENTO ES EL MODO DE EXISTIR DE LA MATERIA", ésta no puede existir sin desarrollo o cambio perpetuo; "el mundo es la materia en movimiento". Dijo LENIN.

a) PRIMERA LEY: "UNIDAD DE LOS CONTRARIOS".

Sostiene que la realidad o materia es unión o identidad de contrarios, es decir, que los elementos de la materia se excluyen contradictoriamente pero al mismo tiempo se llaman entre sí para dar como resultante la dinamicidad de la materia.

"Esta unidad de opuestos se demuestra observando, dicen los marxistas, todos los órdenes de la naturaleza: en la mecánica observamos las oposiciones movimiento - quietud, acción-reacción; en la física las de electricidad positiva - negativa y magnetismo positivo - negativo"

Con esta ley se pretende probar que el movimiento de la materia tiene su origen en ella misma y que por consiguiente, ella es eterna e increada.

La verdad es que la primera ley del materialismo dialéctico es pobre en la profundidad de su sustentación y no explica el movimiento en la materia, sino que lo supone. De la misma forma en la interpretación que el marxismo quiere dar a esta ley, se ve obligado a reconocer la existencia de un primer motor, trascendente al universo.

b) SEGUNDA LEY: "DE LA NEGACION" O "PASO DE LA CANTIDAD A LA CUALIDAD".

Sostiene que dentro de la realidad surge de repente, "en un salto", una cualidad nueva de la materia, diversa de la que tenía antes, y eso sólo debido a cambios meramente cuantitativos, o sea, por adición o sustracción de materia...

Con esta ley se pretende mostrar que la nueva cualidad no es producida por un ser distinto de la materia, ejemplo de esto tenemos en física que, añadiendo grados de calor al agua (cambio cuantitativo), de repente ésta salta al vapor (cambio cualitativo), si le quitan grados de calor, salta de líquido a sólido. Se niega, pues el principio tradicional de que toda nueva perfección exige un ser que, teniéndola, se la comunique al que la adquirió.

c) TERCERA LEY: "DE LA NEGACION DE LA NEGACION: O "SINTESIS".

Nos muestra que esa cualidad nueva, obtenida por salto en la ley anterior, se conecta necesaria e internamente con los estados anteriores, (tesis y antítesis) y que viene a ser una negación de la antítesis, la cual a su vez era la negación de la tesis; sin embargo, la negación de la negación no es simple destrucción de la tesis y de la antítesis, sino una superación exigida por la misma contradicción de la realidad. Esta ley nos enseña que la evolución de la materia va empujada por un ritmo necesario e intrínseco de superación y progreso.

9. Cómo aplica el marxismo las leyes del materialismo dialéctico a la formación del universo?.

La primera ley de la materia, la ley de los contrarios, tiene notoriamente una consecuencia de interés: "establece el carácter

autodinámico de la materia". Desde el momento en que la materia posee su propio principio inmanente de actividad, se sigue que es innecesario recurrir a la existencia de un primer Motor del Universo.

El más importante resultado de la Segunda Ley de la materia, ley de la negación, es que explica la marcha de la naturaleza en conformidad con dicha ley, sin requerir el recurso a una inteligencia o legislador extrañó a la materia.

La tercera y última Ley de la materia, ley de transformación, completa la síntesis dialéctica. El único fenómeno que no puede explicarse por las otras dos leyes, es la producción de formas nuevas, por ejemplo, la vida y la inteligencia.

Con el fin de refutar la aplicación de las leyes del materialismo dialéctico a la formación del universo, el padre G. LOJACONO S.J. afirma:

a. El materialismo marxista se apoya sobre bases ARBITRARIAS.

(1) Porque afirma sin ninguna prueba, que la única realidad primaria es la materia.

(2) Porque cree que para refutar el idealismo no haya otra posibilidad que el materialismo.

b. La necesidad de un Creador aparece claramente:

(1) Del orden del universo: todo orden supone una mente organizadora.

(2) De la naturaleza misma del universo (imperfecto, en continuo movimiento, contingente), que no puede tener en sí mismo la razón suficiente de su existencia, sino en otro que sea su causa externa.

(3) Estos últimos argumentos se hacen más evidentes, del hecho que el universo ha tenido origen en el tiempo. Si ha comenzado a existir, es claro que debe haber una causa que le haya dado la existencia. (Cfr. G. LOJACONO S.J. "EL Marxismo").

10. Cómo aplica el marxismo las leyes del materialismo dialéctico a la aparición del hombre?

El Padre **GIORGIO LOJACONO S.J.** , hace una síntesis extraordinaria del planteamiento marxista para contestar esta pregunta, en su libro "El Marxismo":

a. ***Los antepasados del hombre.***

- (1) A finales de la era terciaria, explica **ENGELS**, que vivía " una familia de simios antropomorfos, que había alcanzado un estadio particularmente alto de desarrollo, vivían en las ramas sobre los árboles" . (**Dialéctica de la naturaleza del hombre. P. 162**).
- (2) Habiéndose secado las lagunas, salieron a tierra y tomaron posición erecta.
- (3) Por consecuencia afirmaron los pies y el resto del cuerpo (ib. P.164).
- (4) Las manos al quedar libres, pudieron desarrollar otras actividades, comenzaron a empuñar garrotes para defenderse...

En esta etapa el ser humano no es catalogado como hombre para los marxistas, la razón, el *Australopithecus* vive de la cacería y aun no trabaja

b. ***Del simio al hombre.***

- (1) Para los marxistas quienes creen que el hombre comenzó a distinguirse de la bestia es por la inteligencia, el materialista debe creer que el factor decisivo ha debido ser de orden material. El fenómeno espiritual debe ser siempre consecuencia de la evolución material.
- (2) Dicen **MARX y ENGELS**: "se puede distinguir los hombres de los animales por la conciencia, por la religión, por todo lo que se quiera; pero en realidad comenzaron a distinguirse de los animales cuando comenzaron a producir sus medios de subsistencia" (*La Ideología Alemana, 1958, p. 17*).
- (3) El trabajo, he ahí el "PASO DECISIVO"

c. ***El desarrollo del sentido social.***

El desarrollo del sentido social viene también del trabajo. En efecto, el progreso del trabajo acrecentó la necesidad de la colaboración y el compañerismo.

d. ***El lenguaje no se deriva de la inteligencia, sino también del trabajo.***

(1) Por medio de los reflejos espontáneos y después de los reflejos condicionados, todos los animales se crearon "signos o señales".

(2) Los hombres, debiendo colaborar para defenderse de las bestias, tenían mayor necesidad de tales signos o señales.

(3) Siendo esos antropoides los animales más desarrollados, crearon la señal más perfecta: LA PALABRA.

(4) La necesidad desarrolló aún más las cuerdas bucales.

(5) El lenguaje no nace, por consiguiente, por la necesidad de manifestar ideas...(el pensamiento vendrá después...) El lenguaje nace del trabajo y por el trabajo se desarrolla y se sostiene, afirma ENGELS.

11. Por qué para el marxismo, el hombre carece de alma espiritual?.

- a. El marxismo, habla a menudo de espíritu humano, pero no le da a la palabra espíritu el sentido que le damos nosotros.
- b. Para el marxismo, el alma no es algo supramaterial, sino por el contrario es algo que emana de la materia, es su producto, su expresión. El alma nace de la materia y deja de existir tan pronto la materia se disuelve con la muerte.

En resumen, para el marxismo el alma humana nace de la materia, no tiene nada en especial que supere la potencialidad de la materia y por consiguiente, deja de existir cuando la materia se disuelve con la muerte.

Sostiene G. Lojaco en su obra EL ATEISMO: "La conciencia y el pensamiento, productos de la materia viviente altamente organizada, siguen las leyes de la vida; mueren con el cerebro y con el organismo interno".

Para el marxismo, el hombre no es más que materia evolucionada.

Hoy la iglesia católica acepta la posibilidad de que el cuerpo humano sea el producto de una serie de evoluciones, pero nunca podrá dejar de enseñar que el alma por ser espiritual es superior a la materia, y no puede ser producida por la materia. Sólo Dios es el autor y creador del alma humana. Por consiguiente, para nosotros no es problema que el hombre haya procedido por evolución, con tal de que se afirme que:

- a. Dios crea el alma espiritual.
- b. Dios infunde el alma espiritual en un organismo ya existente.
- c. La infusión del alma espiritual, transforma ese organismo preexistente de modo que forme el tipo corporal característico del hombre.
- d. Las solas leyes de la evolución natural son impotentes por sí solas para esa transformación.

El padre **MARCOZZI** responde al planteamiento marxista de Origen del Hombre por evolución de la materia, diciendo: "transformarse significa llegar a ser algo distinto de aquello que es en la actualidad, conquistar un "nuevo modo de ser". Pero nadie puede llegar a ser distinto de sí mismo, exclusivamente solo. Equivaldría a darse a sí mismo lo que no se tiene, lo cual es un absurdo...

Por tanto, todo ser que se cambia debe ser transformado. Pero en la serie de los agentes, que para transformarse tienen necesidad de ser transformados, no se puede proceder en serie infinita, sino que tenemos que detenernos en el infinito que llamamos Dios.

Con mayor razón se requiere la intervención de Dios para la transformación evolutiva del hombre. En efecto, el hombre tiene una actividad Psíquica, espiritual, superior a las fuerzas de la materia; es capaz de abstracción, de conceptos universales: cosas estas todas independientes de las condiciones de la materia.

Por tanto, el alma humana es un principio superior a la materia, en su obrar y en su existir. El alma no puede ser una evolución de la materia.

CAPITULO II

EL CONCEPTO ANTROPOLOGICO DEL MARXISMO- LENINISMO

1. En qué momento, según el marxismo, se puede fijar el paso del animal al hombre?

Una de las tesis esenciales del marxismo es que ^{el} "trabajo" constituyó "el paso decisivo" del animal al hombre.

Al respecto dicen MARX en la Ideología Alemana sostiene: "se puede distinguir los hombres de los animales, por la conciencia, por la religión, por todo lo que se quiera, pero ellos en realidad, comenzaron a distinguirse de los animales cuando comenzaron a producir sus medios de subsistencia".

Repetido

2. Cuáles son las características del conocimiento humano dentro del materialismo dialéctico?

En el problema del conocimiento, el marxismo aplica con toda estrictez, la tesis básicas del "materialismo dialéctico" que Mc. FADDEN resume en la siguiente forma:

- a. El materialismo dialéctico niega la existencia de un alma o mente espiritual. Para el marxismo, la mente es sólo una función del cerebro.
- b. En segundo término, el marxismo enseña que la mente humana puede llegar a un conocimiento de la verdad objetiva, y de hecho llega. Pero este conocimiento está condicionado por circunstancias tales como la riqueza.
- c. En tercer lugar, el "Materialismo Dialéctico" presenta la práctica objetiva como último criterio de la verdad.

3. Por qué la praxis es para el marxismo el máximo criterio de verdad?.

El marxismo entiende por praxis, la actividad por medio de la cual la teoría se confronta con la práctica. Es la verificación de la veracidad de un enunciado mediante la realización práctica de ese mismo enunciado.

CAPITULO III

EL CONCEPTO SOCIOLOGICO DEL MARXISMO-LENINISMO

1. Qué entiende Marx por historia?.

MARX y los marxistas principian por rechazar el concepto "capitalista, burgués e idealista" de la "historia tradicional".

La "historia" para MARX no es el recuento de hechos aislados, sino la visión total del proceso evolutivo del hombre en su lucha dialéctica con la naturaleza, y en las condiciones socioeconómicas, especialmente creadas por la lucha de clases. Para el marxismo, la historia es "la actividad de los hombres en la conquista de sus objetivos". La historia se divide en varias etapas:

Primera etapa

"La primera acción histórica es la creación de los medios para satisfacer las necesidades primarias: para vivir, la comida, la bebida, el vestido, la habitación, la producción de la vida material.

Segunda etapa

El segundo "paso" lo da el hecho de que habiendo satisfecho el hombre la necesidad primaria y creado el "instrumento" adecuado para ello, se generan nuevas necesidades y la generación de estas nuevas necesidades, es la primera auténtica "acción" histórica.

Tercera etapa

La "tercera relación que interviene desde los primeros orígenes en el desenvolvimiento histórico, es que los hombres que rehacen cada día su propia vida, comienzan a "hacer" otros hombres, a reproducirse: es la relación entre el hombre y la mujer, entre padres e hijos

2. Cuáles son los factores que, según el marxismo condicionan el proceso de la historia?

- a. Los medios con que el hombre produce para atender a sus necesidades vitales.
- b. La producción, para atender a las necesidades de la vida.

3. Qué se entiende por determinismo económico?

Se entiende por determinismo económico, la teoría que afirma que el modo de producción, DETERMINA, la índole de las relaciones sociales que han de existir entre los hombres; en otras palabras, la índole de la sociedad y su ideología en un determinado período, son la resultante directa del modo corriente de producción.

4. Qué es PLUSVALIA?

Es la palabra empleada por el marxismo, para denotar el margen de ganancias que obtiene el patrono por el trabajo que realiza el obrero.

La explicación de la Plusvalía es la siguiente: El hombre pone en los objetos que fabrica algo de sí, pero el patrono se lo roba a cambio de un salario inferior al valor del objeto.

5 Qué son CLASES SOCIALES y cuál su origen?.

Se puede definir a la clase social como un grupo del pueblo que, en una sociedad determinada y con un determinado régimen de producción, se encuentra en determinada postura con respecto a dos cosas:

- a. Dominio o no dominio de la producción esencial.
- b. Disfrute de "libertad " o carencia de ella

Cuál es el origen de las clases sociales? Para el marxismo es tesis sagrada, afirmar que las clases sociales nacieron cuando apareció la propiedad "privada"

CAPITULO IV

El papel de la lucha de clase en el proceso de la Historia

Para el marxismo, la lucha de clases es la fuerza dialéctica de la materia trasladada al seno de la sociedad, en la que el capitalismo se presenta como tesis el proletario como antítesis de cuya lucha dialéctica debe pasarse a la síntesis del comunismo como sociedad sin clases.

La lucha dialéctica de las clases sociales es la que ha dado el movimiento a la historia que no es otra cosa para el marxismo, que el recuento de las diversas fases y modalidades de la lucha del proletariado, para defenderse del capitalismo y el esfuerzo de éste por explotar al proletariado.

1. Cuál es el origen del Estado según el marxismo?

El marxismo establece una concatenación de hechos sociológicos escalonados de la siguiente manera:

- Aparición de la propiedad privada.
- La propiedad privada divide la sociedad en dos clases: capitalistas y propietarios. *proletariado?*
- El antagonismo entre ricos y pobres, se convierte en lucha dialéctica implacable, es la que la clase proletaria lleva las de ganar porque encarna la antítesis.

Para asegurar su predominio sobre el proletariado y defenderse el capitalismo, crea o modifica el Estado como instrumento de represión contra el proletariado. El origen del estado es el PODER y la REPRESION.

La clase explotadora lo crea por necesidad en el momento en que la evolución económica de la sociedad no puede mantener ya a la clase explotada en una postura de servidumbre sin recurrir a la violencia, esta violencia o poder se llama el Estado.

2. Cuál es la naturaleza del Estado según el marxismo?.

Dentro de los teóricos del marxismo, quien más ha profundizado las características del Estado ha sido LENIN quien señala, cuatro características que delinean la naturaleza del Estado.

Primera Característica: el Estado es órgano de dominación de clase.

Segunda Característica: el Estado es una fuerza organizada, un poder público unificado para la cohesión. Por eso lo que más cuida un Estado es las Fuerzas Armadas, los tribunales y las prisiones.

Tercera Característica: todo Estado tiene derecho a imponer "tasas" opresivas a una población ya explotada.

Cuarta característica: Las jerarquías oficiales del Estado, mantienen siempre un lugar privilegiado en la sociedad.

3. Cuál es la misión y función del Estado según MARX?.

Como instrumento capitalista, el Estado tiene como misión, proteger la propiedad privada y como función, sojuzgar al proletariado. El comunismo considera al Estado como órgano de tiranía en un doble aspecto:

- Como poder económico, es una organización de los capitalistas que se unen con el propósito de arrancar a los trabajadores toda la plusvalía.
- Como poder político, es una organización cuya finalidad consiste en proteger la economía vigente, contra la protesta de aquellos que son explotados por dicho sistema.

4. Qué es alienación?

Alienación es un término tomado de la filosofía de Hegel, que denota "el acto psicológico" por el cual una persona cambia sus derechos reales por quimeras imaginarias.

5. Qué papel juega el concepto de alienación en la filosofía marxista?

La alienación para el marxista es un empobrecimiento, una privación, es la falta de algo en sí mismo, una esencia ideal que la permite escoger entre ser amo o morir esclavo. La alienación es una mutilación

que se hace a cambio de una existencia imaginaria que el hombre ha proyectado fuera de él y que genera en el propio hombre la ilusión de poseer una identificación. La alienación es una contradicción humana sostienen los marxistas.

6. Cuál es el origen de las alienaciones?

La alienación fundamental se produce cuando el trabajador es despojado del producto de su trabajo, de esta forma, el trabajo se convierte en un proceso de pérdida del hombre por el hombre mismo, no solamente como simple trabajador sino como ser biológico, porque para continuar subsistiendo, debe continuar vendiendo su fuerza de trabajo.

7. Cuáles son las otra alienaciones derivadas de la alienación del trabajo?

- a. El Estado como instrumento de dominación de la burguesía contra el obrero.
- b. La filosofía y las ideologías, tanto más alienadora será una filosofía, cuanto más justifique la despersonalización del hombre y más contribuya a la afirmación de la burguesía.
- c. La religión es la más alienadora de las consecuencias derivadas de la alienación fundamental del trabajo, ya que ella es el instrumento del Estado burgués, para adormecer la conciencia de reivindicación de los derechos de la clase obrera.

CAPITULO V

EL CONCEPTO APLICADO, DE LA TEORIA A LA POLITICA

1. Cuál es entonces el fin específico del partido comunista colombiano?

El programa de la Internacional Comunista busca que el desprevenido auditorio de las sociedades democráticas vea en el marxismo toda una promesa de redenciones, que aun cuando son falsas, sugestionan a quienes se sienten explotados y oprimidos por la relación económica existente en las sociedades de libre mercado

2. Cuáles son las características de la revolución comunista que predicán las Farc?.

Las farc caracterizan su revolución de la siguiente manera:

- a. Es una revolución inevitable.
- b. Es una revolución distinta.
- c. Es una revolución violenta.
- d. Es una revolución popular.

Estas características son todas falsas, su contenido pierde todo valor cuando no es contemplado el concepto de democracia, cuando no se pueden aceptar principios como la libertad, el bien común, el Estado al servicio de la sociedad, la libertad política, la propiedad privada, la libre elección y otros principios que entregan al ciudadano los verdaderos derechos y garantías de libertad. De otro lado, ninguna revolución es inevitable, es por ese mismo motivo que durante cuatro décadas las farc han intentado imponer su voluntad por medio de las armas.

3. Cuál es la finalidad específica de la revolución marxista de las farc en Colombia?

La toma del poder por la vía armada con el firme propósito de imponer la dictadura del proletariado. Imponer la supremacía de un líder o una ínfima minoría en un gobierno de corte totalitario. Una sociedad organizada bajo la premisa del ciudadano en función del Estado sin entender que la verdadera justicia social se alcanza cuando el Estado es para el hombre y no el hombre para el Estado.

Un Estado que se caracterice por:

- a. Expropiación de la propiedad territorial y empleo de la renta de la tierra para los gastos del Estado.
- b. Fuerte impuesto progresivo
- c. Abolición del derecho de herencia
- d. Confiscación de la propiedad de todos los emigrados y sediciosos.
- e. Centralización del crédito en manos del Estado, por medio de un Banco Nacional, con capital del Estado y monopolio exclusivo.
- f. Centralización en manos del Estado de todos los medios de transporte y prensa.
- g. Multiplicación de las empresas fabriles, pertenecientes al Estado y de los instrumentos de producción, redistribución de los terrenos baldíos con criterios particulares y mejoramiento de las tierras cultivadas, según un plan general.
- h. Combinación de la agricultura y la industria; medidas encaminadas a hacer desaparecer gradualmente el contraste entre ciudad y campo.
- i. Obligación de trabajar para todos; organización de ejércitos industriales, particularmente para la agricultura.

4. Cuál es entonces la base que debe fundamentar nuestra fortaleza ideológica?

La Democracia, entendida como el Estado de derecho, país de leyes, instituciones democráticas o instituciones patrias, derechos humanos o derechos del ciudadano. Todos los anteriores son conceptos que se involucran frecuentemente, sin embargo es posible que para muchos ciudadanos estos términos no tengan un significado claro o que simplemente no les despierte su interés, por considerar que ello no los concierne.

Pero ¿Por qué es necesario que un individuo, un colombiano, un ciudadano, un soldado conozca los fundamentos y los beneficios de la democracia? Ante todo debe considerarse que el hombre no es un ser aislado: su vida transcurre en un medio ambiente familiar, social y nacional en donde debe trabajar, procurar su bienestar y realizar sus anhelos personales. Y en esa vida de relaciones familiares, sociales y ciudadanas, donde se hace indispensable, para un discurrir armónico con los semejantes, entender conceptos tales como los derechos y deberes del individuo, las obligaciones del ciudadano, las características o fundamentos del gobierno que rigen en el país.

Es por consiguiente necesario y conveniente tener conceptos claros sobre todo aquello que de una y otra manera puede favorecer o afectar nuestra vida personal, porque la democracia como sistema de gobierno, sólo funciona mediante la participación individual y colectiva y su efectividad depende en gran parte de ese grado de participación, por cuanto la democracia es un proceso ininterrumpido de adaptación y de perfeccionamiento, en un ambiente en el cual los cambios son la característica de un mundo en constante evolución.

BIBLIOGRAFIA

Azarias Patrana Camacho, DEMOCRACIA Y MARXISMO.

Charles Mc. Fadder, LA FILOSOFIA DEL COMUNISMO, Editorial planeta, Buenos Aires 1969

Carlos Marx, LA CONCEPCION MATERIALISTA DE LA HISTORIA, Editorial Primavera, México 1954

Giorgio Lojaco S.J. EL MARXISMO, Editorial Nuevo Mundo, México, 1965

Jaime Velez Correa S.J. EL COMUNISMO COMPENDIO Y DISCUSIÓN.

Julio Giraldi, MARXISMO Y CRISTIANISMO, Anzola Editores, Madrid, España, 1975

Roger Garaudy, LECCIONES DE FILOSOFIA MARXISTA, RBA editores, Barcelona 1972

BIBLIOTECA CENTRAL DE LAS FF.MM.

"TOMAS RUEDA VARGAS"



201005873

TMP6747